

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XIII.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.
LA CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 28 DE AGOSTO DE 1876.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en 10 plazos del giro mútuo.—Anuncios y comentarios á precios convencionales.
ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

NÚM. 9. 9.

LA CRÓNICA.

POR AMOR DE DIOS.

Los exclusivismos y las intransigencias, que han perdido siempre á este país, siguen dando sus frutos, y al Sr. Cánovas le tienen hoy entre la espada y la pared. Aquí se empeñan los partidos, cuando mandan, en que ellos solos saben hacerlo bien; se empeñan en hacer guerra implacable á toda idea y todo propósito; á considerar anárquico y perturbador cuanto se les opondrá y contradice; así es que no hay términos hábiles de establecer el turno ordenado de los partidos gobernantes; no hay medios de que unos y otros se reemplacen pacíficamente, porque, resistir á todo trance, viene siendo, muchos años ha, la ciega política practicada desde las regiones del poder.

Mirar con encono y perseguir con saña á los vencidos; crear violentamente y violentamente destruir lo creado; aumentar los impuestos, por todo sistema económico; amenaza constante de la fuerza; temores y desconfianzas por todos lados; arriba el miedo que engendra la opinión; abajo iras y rencores nacidos de la injusticia; esta es, tímidamente bosquejada, la angustiosa situación á que por unos y por otros se ve condenado el país, sin embargo de que todos, con las palabras al menos, buscan un punto en que apoyar la palanca con que se han de remover los obstáculos puestos á nuestra felicidad.

¿Quién duda que el Sr. Cánovas creyó en un principio que él era el llamado á hacer cambiar de frente los acontecimientos? Aquellos que le adulan acaso finjan esperanzas todavía; pero nosotros, que nunca hemos hecho sacrificios en los altares del poder, confesamos con toda sinceridad y nobleza, que el Sr. Cánovas no es el hombre destinado por la Providencia para regenerar al país; no es el génio aquel que sentía hervir en su cerebro las ideas que cambian la faz de las naciones.

Él es, con más ó menos ilustración, un político doctrinario como otro cualquiera, tímido, vacilante, sin ideal ni sistema, que se afianza más de lo que convendría, á lo pasado, tal vez para representar, sin quererlo y sin saberlo, el papel de Sansón afianzado á las columnas del templo. Hábile, si se quiere, perspicaz como ninguno para esa política de salón que sabe embo-

tar un epigrama ó desvanecerá tiempo una intrigueta, pero incapaz para abarcar con mirada de águila dilatados horizontes, el Sr. Cánovas vive como cualquiera otro, perdido entre el laberinto de lo presente: es un naufrago que, temeroso del oleaje revolucionario, se agarra á la primera tabla que las circunstancias le presentan para salvarse.

Su larga historia política nos bastaría para justificar estos conceptos: él fué ya ministro y nada hizo en que pudieran fundarse grandes esperanzas: él gobierna hoy y ha conseguido, zurrando voluntades, formar un partido á quien pudiéramos llamar de «ante mientras me pagas», partido que cuando el Sr. Cánovas caiga del poder se desbandará como los soldados que pierden su general. él ha marchado á ciegas, no ha previsto la retirada y véase ahora arrinconado como un recluta. Ha puesto obstáculos insuperables entre él y los moderados históricos, y, con la novísima Constitución, una muralla que lo separa de los constitucionales. ¿Quién le reemplazará, cuando, por la fuerza de las circunstancias, tenga necesidad de dejar el poder? Nadie: la entrada, en el Gobierno, del Sr. Posada Herrera, sería un cambio de postura nada más: los moderados querrian plantear la Constitución de 1845: los constitucionales la de 1869; de manera que el talento del Sr. Cánovas dejará en pos de sí cuando sucumba políticamente, lo que dejó Alejandro después de su muerte: la discordia.

Si la ley nos lo permitiera, nosotros demostraríamos que todos los trabajos políticos del Sr. Cánovas llevan marcado el sello de sus debilidades y vacilaciones; más para ello tendríamos que citar leyes que no sabemos hasta qué punto nos es permitido examinar.—Ya que esto no nos sea posible, pondremos como de relieve la penosa situación á que nos ha traído la sabia política del Sr. Cánovas: un dato sólo es bastante á este propósito nuestro.

El partido constitucional aherrojado, puesto en ridículo por los periódicos ministeriales, es hoy el único objeto de su predilección. Aquel partido, casi demagógico en el teatro de los Bufos, sin fuerza, sin organización, sin prestigio, despreciado por *La Epoca* y *El Cronista* como una turba de ambiciosos sin conciencia, es ya un partido formidable, disciplinado, con principios de Gobierno, es,

en una palabra, la sin par ferrosura del quiotismo gobernante. Si le halaga, se le lisonjea para que manifieste, como complemento de sus virtudes, si al llegar al poder, mandará la Constitución de 1876. ¡Si hará falta un partidito que tarde!

He aquí los maravillosos resultados de la política del Sr. Cánovas: está agonizando y no encuentra un heredero á quien legar esta situación. ¡Bonita herencia! El partido constitucional será el único que la acepte á beneficio de inventario y después... ¡sabe Dios lo que sucederá después! En tanto, á juzgar por los halagos que los periódicos ministeriales dirigen al partido constitucional, el Gobierno busca, como los gladiadores del circo, la manera de morir artísticamente y pide, para que lo reemplace, un partido «por amor de Dios.»

La revista de instrucción pública *La Idea*, da cuenta de un hecho inaudito, y que revela hasta qué punto toma carácter de gravedad la persecución religiosa contra los maestros de escuela, á quienes, si bien es cierto que no se les paga, tampoco se les deja un momento de reposo.

En un pueblo de la provincia de Logroño, parece que se ha instruido expediente contra un maestro de escuela, formulándole, entre otros, el cargo de que su esposa no va á misa los días de precepto para los católicos. ¿Se quiere mayor inquisición? ¿Qué es lo que se pretende? ¿Seguir las huellas trazadas por los tristemente célebres decretos del Sr. Cártenas, disolviendo matrimonios, para aumentar el número de violaciones del santuario de la familia?

Los periódicos ministeriales afirman que está dividido el partido constitucional; que los hombres importantes de otros partidos tampoco se entienden y que el Sr. Pidal y Mon desaprueba la conducta de los moderados históricos—en cuyas filas no sabía que militara.—

El Constitucional, acordándose de que afortunadamente tenemos en el Gobierno al Sr. Cánovas, dice:

«¡Ah! si no fuera por el Sr. Cánovas, qué sería de nosotros?»

«¡Señor! ¡Señor! consérvalosle, si ha de haber aquí aire que respirar y buenas cosechas.»

Habla *El Siglo futuro*, diario neocatólico, pidiendo á los devotos de *Maria Santísima*, y dice en uno de los párrafos de su *jaculatoria*.

«Vengan, pues, al rededor de esta humilde publicación todos los que se interesan por la honra y gloria de la Reina de los Angeles. Con la ayuda y favor de todos, el *Mensuario*, que hoy es un pequeño grano de mosta-

za, llegará á ser un árbol corpulento, en cuyas ramas podrán anidar las águilas del cielo.»

Pero hombre, ¡aves de rapina en el cielo!

¡Qué barbaridad!

El Parlamento, quizá desengañado viendo que sus pronósticos no se realizan, á pesar del famoso programa que ya conocen nuestros lectores, acepta sin reserva alguna un salto de *La Epoca*, en que ese periódico asegura que existe una perfecta inteligencia para todas las cuestiones, entre el presidente del Consejo y el señor Posada Herrera.

Más adelante, refiriéndose á unas palabras del *Diario Español*, reconoce que es un deber de patriotismo apoyar al Sr. Cánovas en los actuales momentos.

¿No es verdad que constriñen estas humildes confesiones de hoy con el lenguaje altivo y lleno de esperanza de los días interiores?

¡Cómo ha de ser; desengañados!

Los periódicos ministeriales, que frecuentemente inventan ciertas noticias, se ven ellos mismos obligados á rectificarlas.

En prueba de esto diremos que *La Epoca* publica una carta desmintiendo la noticia de que haya visitado á Bayona el Sr. Ruiz Zorrilla, quien continúa tranquilo en París.

Tampoco son de importancia, según el corresponsal de *La Epoca* las reuniones de los constitucionales en San Juan Luz, á donde no había llegado todavía el señor Sagasta el martes, careciendo de fundamento las especies maliciosas que se atribuyen á los *turistas* de dicho partido.

El centro republicano de Lisboa conmemoró el día 23, el aniversario de la revolución de 1820.

De aquel acto dan cuenta todos los periódicos de dicha capital.

Ha sido denunciada *La Prensa gaditana*, periódico constitucional, que había publicado una carta del señor Marfori.

El Pabellón nacional, que no quiso publicar esa carta hasta ver si lo hacía antes otro colega, se ha librado de una denuncia.

Un «eco» de *La Libertad*:

«*La Correspondencia* anuncia un gran tempestad de granizo para el día 31.»

La Epoca anuncia que en ese día vendrá á Madrid el Sr. Cánovas.

Entonces ya sabemos en qué consiste la tormenta.

Pensará hacer una oda el Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

La manera de anunciarlo es delicada.»

Según *El Imparcial*, en los seis primeros meses del año actual han salido de los presidios 2066 hombres

y 83 mujeres, á favor de los indulgentes.
Un número cuádruple al de los deportados por simple sospecha de criminalidad.

Ya escampa, y llovían guijarros.
El Constitucional y *El Conservador*, diarios de Madrid, han sido denunciados.
Lamentamos el contratiempo.

Dos milagros cuenta anoche un periódico religioso.

Ambos han ocurrido en Inglaterra. María Jaspierre visitó la imagen de Nuestra Señora de la Salud, y desapareció en seguida una enfermedad crónica que padecía.

Victorina Journier, que estaba enferma del pericardio, se curó también rezando el rosario ante la propia imagen.

El periódico advierte que esta última señora era natural de Lila.

Con perdón del colega sea dicho, me parece que eran lilas las dos.

Sea por virtud de la impresión que su condena le ha producido, sea por que vaya convenciéndose de que el gabinete Cánovas es muy reaccionario, lo cierto es que *La Patria*, al despejarse de sus suscritores hasta el 4 de Setiembre, dirige al Gobierno algunos ataques y casi dá á entender que al reanudar sus tareas hará la oposición al Sr. Cánovas, si no varía de conducta.

Como *La Patria* ha anunciado otras veces iguales propósitos y después no ha llegado á realizarlos, es posible que ahora suceda lo mismo.

Así no nos extraña que *La Correspondencia*, haciéndose cargo de las amenazas del órgano de los disidentes, responda á ellas con algunas frases desdeñosas.

Son asombrosos los datos que contienen los periódicos de California sobre la producción de las minas de plata. La vena más rica es la de Conatok en el Estado de Nevada, y particularmente las minas de Consolidated, Virginia y California. Al lado de dicha vena que se viene explotando desde hace diez años en los alrededores de Virginia City, se ha descubierto á 600 metros de profundidad una inmensa masa de mineral de plata, que hace que no se vendan hoy las minas de Consolidated, Virginia, California y Ofir en menos de 100 millenes de duros.

La galería más profunda está 680 metros de la superficie y se baja como en las minas de carbon, encontrando una temperatura análoga á la de los baños de vapor. Los obreros arrancan el mineral á pico y se extraen 500 toneladas diarias. Pero con el nuevo descubrimiento, esta producción ya enorme, va á adquirir proporciones gigantescas.

Segun el cómputo de ingenieros expertos que han visitado esas minas, hay todavía por explotar ochenta y cuatro millones de piés cúbicos de plata que llega á 1.400 piés de profundidad, y representaba siete millones de toneladas, ó sea tres y medio mil de millones de pesetas, calculando en cien pesos cada tonelada. Todavía cuando se llegue á dichos 1.400 piés de profundidad, aseguran los expertos que se descubrirán nuevas masas de mineral, por valor de 1.500 millones de duros. Estas cifras que no son el delirio de ninguna imaginación calenturienta, producen ya sus efectos en los mercados donde la plata va disminuyendo considerablemente su valor, por lo que

se discute en casi todos los países si se hade adoptar el oro como único tipo de valor fijo para las transacciones, dejando la plata relegada, como el cobre, al oficio de auxiliar en los cambios, pero sin uso obligatorio para sumas de más de 25 pesetas.

En las investigaciones que practica en la Habana el Sr. Cánovas del Castillo para saber con certeza cuáles son los créditos en contra y á favor del Tesoro, ha descubierto que además de medio millón de pesos en pagares vencidos en las últimas fechas á favor de aquel, hay más de otros 600.000 en iguales documentos atrasados é incobrables en casi su totalidad, por estar suscritos unos con firmas desconocidas, y otros por comerciantes que liquidaron, quebraron ó se fueron sin que se sepa donde.

Habiendo confiscado un consejo de guerra las propiedades de los defraudadores de la renta de Aduanas en Cárdenas, el Gobierno de la Habana ha expedido un decreto llevando á cabo la sentencia contra D. Miguel Quesada, comerciante, y el administrador y evaluador de la aduana de Cárdenas, complicados en dichos fraudes.

La situación de los agricultores de esta provincia, que tantos perjuicios han sufrido en este año y el anterior, es crítica por demás. Muchos de ellos se ven obligados á entregarse en brazos de la usura, para hacer frente á sus compromisos; y como la demanda es tan grande, ha subido el interés del dinero. Puntos hay donde los préstamos se hacen con un 15 ó un 18 por 100 de interés, y eso hipotecando bienes en garantía, pues si el préstamo se hace en otra forma, las personas que dan los fondos exigen, cuando menos, del 20 al 25 por 100 anual.

Los 9 pliegos de sentencias de la Sala segunda del Tribunal Supremo, que se han repartido últimamente con la *Gaceta*, contienen 125 sentencias. De ellas hay 31 que casan y anulan otras tantas de diferentes Audiencias.

Estos datos se prestan á graves consideraciones.

El oficial de la Administración económica de esta provincia D. Alberto Fernandez Ronderos, ha sido trasladado á la de Navarra con el destino de Jefe de la seccion administrativa.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Valverde de Llerena, dotada con 975 pesetas.

También se halla vacante la plaza de Secretario de Ayuntamiento de Valverde de Llerena dotada con 900 pesetas.

A 902.000 pesetas asciende el repartimiento formado por la Diputación provincial para cubrir el déficit del presupuesto corriente.

Ha sido nombrado Presidente de la comisión evaluadora de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería en esta capital, D. Ramon Olcina.

Se han fugado tres presos de la cárcel de Valencia de Alcántara.

De una carta que nuestro amigo el Sr. Perez Foresano, nos dirige, dándonos noticias de la feria de Cádiz, tomamos los siguientes párrafos:

«No es posible describir, querido director, ni en conjunto ni en detalle, aquellos grupos de elegantes tiendas alumbradas por profusión de mecheros de gas, aquellos cientos de faroles á la veneciana que arden entre el follaje, ni aquellos hermosos jardines iluminados por la luz eléctrica, ni tantas y tantas mujeres hermosas como recorren aquellos sitios que vienen á hacer verdad los orientales cuentos de las *Mil y una noches*.

Entre las tiendas que mas agradan, merecen especial mención la del Casino Gaditano, Diputación provincial y la del Sr. Gobernador, tanto por su esquisito gusto como por su magnífico decorado.

Varias son las diversiones que ofrece esta hospitalaria ciudad á los que tenemos el gusto de visitarla.

Baliles en los casinos y en casi todas las casillas particulares, profusión de cucañas en la que los niños lucen su destreza, y vistosos fuegos artificiales en los que el habil pirótecnico acredita su ingeniosa inventiva.

Daré á V algunos detalles de las carreras de caballos del Joke-Club. Sabido es de todo el mundo en qué consiste esta fiesta, pero ha habido este año cosas tan nuevas como agradables.

No eran los coches ni el tram via los destinados, á llevar los curiosos ó los aficionados, al hipódromo, si no dos trenes que fueron asaltados con infernal algarabía. En vano habia ordenado el Sr. Gobernador que se colocase una banda de música en cada tren; los ecos de los instrumentos se veían apagados por las bromas de los viajeros, por la risa de las mujeres y por el confuso y vertiginoso delirio de la multitud.

El sitio destinado para el hipódromo no podia estar escogido con mas acierto. Delante de nosotros la pista, detras de esta la inmensa superficie del mar con sus aguas tranquilas como las de un lago y cuajadas de buques en cuyos múltiples palos ondeaba la blanca vela ó la gallarda banderola.

No lejos de nosotros, y como si quisieran tomar parte en aquella fiesta se veían, como otros tantos bandos de blancas palomas, el precioso pueblo de La Isla, el alegre y bullicioso de Puerto Real y el aristocrático Puerto de Santa María.

Los premios de la primera carrera consistían, tanto en la primera como en la segunda tarde, en 10.000 rs. y un objeto de arte: el de la segunda, 8.000 rs. y un regalo de la Princesa que consistía en un jockey á caballo corriendo sobre un campo en el que se leía «Isabel de Borbon á el Joke Club en las carreras de 1876.» Los primeros premios fueron ganados por Babieca, y los segundos por Lucero y Almanzor.

Un detalle importante.

Olvidaba decir á V. que en las corridas de toros ha tenido la pretension de matar, un hijo de la nebulosa Albion.

Figúrese V. un inglés vestido de torero cosiendo y no matando á el bicho que le tocaba en suerte y que por añadidura pierde hasta tres veces los zapatos, al huir precipitadamente de la fiera.

El pobre del inglés torero es digno de lástima tanto por la exposición que corre como por las sofocaciones que pasa.

Tal ha sido, señor director, trazada á vuela-pluma la feria de esta culta población. Fiesta que dejará, sin

duda, muy agradables recuerdos entre los que hemos tenido la suerte de asistir.

Soy de V. atento amigo y s. s. q. s. m. b.

CÁRLOS P. TORESANO.

Cádiz y Agosto de 1876.

VARIEDADES.

CÁNDIDO.

Hace lo ménos veinte años, decía una señora amiga mia, que no he visto á Cándido; pero su rostro, tan cándido como su nombre, ha quedado impreso en mi memoria.

Tenia necesidad de un criado, y vino á solicitar la plaza vacante.

De cara era delgado; sus ojos atroces de abultados; su nariz de un tamaño regular, si bien un poco levantada; su boca era grande y lo tenia á gala, á pesar de la manía de tenerla siempre abierta, y aun á riesgo de que le hubieran entrado moscas.

El conjunto era regular.

Habia sido soldado, y este detalle me hizo creer que seria un muchacho listo, que tendria buenas costumbres respeto y obediencia.

—¿Qué sabes hacer?—le pregunté el dia que se me presentó.

Se cuadró militarmente, la cabeza derecha y los brazos en la posición reglamentaria, y me respondió:

—Sé hacer el ejercicio, hacer centinela, barrer, limpiar las botas y cepillar el uniforme de mi capitán. Sé manejar un fusil, lavar los guantes, y si hay necesidad, sacar los niños á paseo.

Las habilidades de Cándido no me satisficieron; pero tenia un aspecto de buen muchacho, y eso me hizo que le admitiera, pues podria yo enseñarle á mi gusto y segun mis costumbres.

Le pase la librea de su predecesor, y por una rara coincidencia, le sentó bien, cosa que no sucede frecuentemente.

Una sola cosa me desagradó en él, y no pasé por ella.

No se habia afeitado desde hacia algun tiempo.

Le dije que seria preciso que se afeitara todas las mañanas.

A la siguiente le encontré muy temprano en la sala; se estaba afeitando.

Para hacer mejor esa operacion se habia colocado delante de un gran espejo; habia puesto las navajas sobre la consola, y el jabon le habia desleído en un vaso de porcelana que servia de florero.

—¡Cándido!—grité.

—Enseguida acabo, señora.—me respondió con mucha calma, y mostrándome toda la cara enjabonada.

Le reprendí por haberse tomado esa libertad, y él me contestó con mucha candidez:

—Como usted me dijo que debía afeitarme diariamente, yo he querido obedecer á usted.

—Podías haberte afeitado en tu cuarto.

—¡Está tan oscuro! Por eso he preferido venir. Luego, este espejo es bueno para afeitarse, se vé toda la cara uno.

Siempre que andaba lo hacia militarmente, y pegando tales pisadas en el suelo, y con tal fuerza, que podia creerse cualquiera persona que en mi casa habia un regimiento de soldados.

Un dia, comiendo, me sirvió un vaso no que yo no queria, lo alargué á el copa para que me diera otra, y de un solo trago se bebió el contenido dejándola á mi lado y dándome las gracias por mi obsequio.

A pesar de todo, era sóbrio.

Hé aquí lo que hizo otro día. Tenía convidados á comer á algunos amigos y les presenté una botella de un licor excelente; mas como no se bebieran sino una ó dos copas, Cándido, creyendo que aquel vino era malo, y que por eso no habían querido beber más, cogió la botella y sin pedir á nadie parecer, la arrojó á la calle.

Al día siguiente le pregunté por ella, y me refirió lo que había hecho lo cual le valió un regaño.

Llegó el verano, y nos fuimos á un pueblito donde yo tenía algunas posesiones.

Una amiga, que había ido á pasar la estación del calor á otra posesión distante de la mía, me invitó á pasar unos días en su compañía.

Me encontraba sin cochero, pues aprovechando la mañana se había ido á ver si cazaba alguna liebre con que poder obsequiarme.

Preferí mejor ir á caballo y que Cándido me acompañara; pero me acordé de que este no sabía montar, á lo que me respondió:

—Es cierto que no se montar; pero aprenderé como ya he aprendido otras cosas más delicadas.

—Es muy difícil, y sobre todo muy peligroso. Te espones á romperte la cabeza.

—No hay cuidado. Además, usted dice siempre que tengo la cabeza dura, y no se romperá por eso. Permítame que le le acompañe si no á caballo en asno, se le pedirá prestado al jardinero; pues sabido es que el paso de estos animales es acompasado y suave, así no habrá miedo de que me caiga.

Accedí á su petición, y Cándido se puso loco de alegría.

Vió unas espuelas, por cierto muy grandes y se las plantó.

Cuando le vi con ellas se las hice quitar.

—Si no llevo espuelas, ¿cómo quiere usted que ande el jumento?

—Ya andará,—lo respondí.

Al principio de nuestro camino, Cándido me seguía; pero de que anduvimos algún trecho, su cabalgadura se adelantó y vi que perdía el equilibrio.

Se inclinó hacia adelante y se agarró á las crines, teniendo los pies fuera de los estribos.

El asno empezó á galopar, y mi buen Cándido se apeó por las orejas.

Lvantóse del suelo con la prontitud del rayo y corrió tras de su asno que se paró, porque quiso, á cierta distancia.

—Ya vé usted, señora,—me dijo,—cómo no tengo miedo, pero este diablo de asno andaba tan de prisa, que no le podía seguir.

Llegamos á casa de mi amiga con cuatro horas de retraso, no teniendo necesidad de haber tardado más que media hora.

Tantas trastadas me hacía Cándido, que ya cansada de él me propuse despearle.

Le regañé, advirtiéndole que debía poner cuidado á todo, y enumerar sus torpezas.

—Soy torpe, lo conozco, pero no tengo más que ese defecto. No soy perezoso, amo el trabajo, soy obediente, y usted no encontrará otro criado de mis condiciones; pues yo no deseo más que una cosa: dar gusto á mis amos.

Algunos días pasaron sin que Cándido cometiera ninguna de las suyas.

Mucho tiempo no podía pasar así. Un día le mandé llevar unas perlas á casa de una de mis amigas, y me oyó decir que aquel regalo le agradaría mucho y que sería una sorpresa.

Cándido se entró clandestinamente en la casa, y fué á colocarlas en el armario destinado á la ropa blanca.

Varios días despues me hizo mi amiga una visita, pero no dijo nada del regalo; más si me contó que un olor incomprensible se había esparcido por todas las habitaciones sin que se supiera la causa.

Como una vez fuera á sacar del armario un mantel y varias servilletas notó que el olor salía de allí.

Revolvió, y cuál fué su sorpresa al ver dentro unas perlas ya descompuestas.

Entonces le espliqué la causa. Llamé á Cándido y le pregunté á quien se las había entregado.

—A nadie,—me contestó.—las escondí en un armario para que la sorpresa fuera más grande.

La Providencia me libró de Cándido.

Estaba enamorado y quería casarse.

Me pidió parecer, y yo enseguida le aconsejé debía casarse; tal era la gana que tenía de deshacerme de él.

Se casó y fuése á su pueblo, donde he sabido que ha desempeñado las funciones de Alcalde, siendo muy querido por todos.

ANTONIO RIESCO.

GACETILLAS.

Liceo de Artesanos.—Esta sociedad conmemora en la noche del viernes el vigésimo cuarto aniversario de su fundación. Al efecto pusieron en escena *Sobresal os de un marido y Curación radical*.

En la primera de dichas obras tomaron parte la Srta. Pérez y los Sres. Figueroa, Blancas y Orozco, y en la segunda, la señorita Blancas y los Sres. Figueroa, Orozco y Alonso. Todos rivalizaron en el deseo de sacar el mayor partido posible de sus respectivos papeles, consiguiendo hacerse aplaudir más de una vez.

La función, como de costumbre, terminó con baile, prolongándose hasta las 3 de la madrugada. n uno de los intermedios la Junta directiva obsequió con profusión de dulces á los concurrentes.

¿Puede saberse en qué se ocupan los guardias municipales que se hallan de servicio en la plazuela de la Soledad? Lo preguntamos porque casi todos los días, y hoy ha sido uno de ellos, algunas personas riegan la plazuela citada con un líquido que no queremos nombrar, y cuyo *fragancia* se percibe desde muy lejos.

Los árabes beduinos de la tribu de War, dieron ayer, en la plaza de toros, una función en la que tomó parte el célebre equilibrista Sr. Ayala, ya conocido en esta capital.

Los ejercicios del Sr. Ayala; los trabajos de los artistas Sechi, Bobbi, Giovanni y Rafael y los notables grupos de la compañía marroquí, agradaron á la concurrencia y fueron muy aplaudidos.

La compañía ha marchado á Oporto; pero según parece, volverá dentro de algunos días á esta capital.

El día 25 falleció en Madrid, en la calle de Tribulete, una cigarrera, á consecuencia de un garrotazo que le dió su marido en la cabeza.

Véase, pues, como tenemos razón al afirmar en el último número, que se va extendiendo la costumbre de *abreviar* los maridos la vida de sus consortes.

Decía un padre de familia muy formalmente.

—¡Cada día se ponen las cosas más caras: todo cuesta un dínar!

—No lo crea usted, vecino. Tome usted el periódico y verá que en Aleira, por siete reales, le han dado á un hombre trece puñaladas.

Hé aquí la historia de un tirante viejo y usado, historia que hace derramar lágrimas á los corazones sensibles:

Hacia apenas un mes que unos dichosos conyuges saboreaban las dulzuras de la luna de miel, cuando un día desgraciado el marido encontró en un canastillo un objeto acusador: ¡un tirante que no le pertenecía! Pide esplicacion de semejante descubrimiento á su mujer, que no sabe lo que contestarle.

El edificio de su felicidad se desmorona como si fuera de naipes. El marido no se atreve á condenar por esta única prueba. Hubo reproches, recriminaciones, querrelas, y después golpes; la mujer sufrió, por espacio de diez años, las consecuencias del misterioso tirante.

Un día, el portero de la casa, que era también sastre, fué á tomar medida de un pantalón al marido; y tuvo la fatal ocurrencia de preguntar si no usaba tirantes. A esta simple palabra, todas las ligas de su corazón empezaron á manar sangre. La em-

prendió con su mujer, dándole cuatro cachetes. Esta vez el escándalo terminó en el juzgado municipal, que condenó al marido á ocho días de prisión. Apenas acababa de prestar su declaración, cuando el porterosastre, que oyó á la mujer hablar de un tirante encontrado hacia diez años en un canastillo, se acercó al despacho del juez y gritó:

—Un tirante.... hace diez años.... en su habitación de usted.... ¡Gracias á Dios!.... ¡Cuánto le he buscado!.... Un día.... Enseñando los cuartos á un inquilino.... Juzguen ustedes de las risas del auditorio. El misterio quedó aclarado, y la mujer justificada.

La Ilustración española y americana.—Hemos recibido el número 31 año 20 de esta importante revista.

Contiene la Crónica general, por el Sr. Fernandez Bremen.—Una carta de París.—Artículos de los Sres. Frontaura, Montero y Navarro; poesías de D. Pedro A. de Alarcón y D. Jerónimo Borao, y otros trabajos que merecen ser leídos.

De los magníficos grabados que dicho número trae, citaremos los siguientes: Richard Wagner, tocando al piano la música de Rheingod prólogo de la *Nibelungentriologie*. Nueva-Yor, procesion civico militar. Pedro de la Gasca, pacificador del Perú en 1548. Guerra de Oriente (varios grabados.)

La suscripcion á dicha revista, que compete dignamente con las mejores de su clase en el extranjero, cuesta 11 pesetas trimestre y 21 semestre en provincias.—Administración, Carretas, 12, Madrid.

Crónica de la industria.—Sumario del núm. 40 de esta apreciable revista de agricultura, industria y comercio, que se publica en Madrid.

Industria.—Fabricación del ultramar.—Fundición maleable.—Escritura sobre vidrio.—Incombustibilidad de la madera y aumento de dureza de la misma.—Trasmisiones por medio de cables.—Muelas de esmeril.—Fabricación de estopas y máquinas.

Agricultura.—La agricultura moderna (continuación)

Comercio.—Precio de tubería.—Comercio exterior de España.—Mercados nacionales.—Mercados extranjeros.

Miscelánea.

Grabados.—Tres intercalados en el texto.

Guia del Peluquero.—Hemos recibido el número 59 de esta revista, que se publica en Madrid bajo la dirección de D. Domingo Gascon, y cuyo sumario es el siguiente:

Historia de la peluquería: Ordenanzas para el arte de peluqueros de Madrid, dados en 1791 (continuación).—Un saluto.—Explicación del figurin iluminador: Peinados de Mr. de Bysterveld, de París; peinado de gran tona; peinado de teatro.—Sociedad de socorros mutuos de peluqueros y barberos.—Miscelánea.—Comunicado por D. Juan Moscardó.—Lista de los señores suscritores.—Correspondencia general de la *Guia del Peluquero*.—Anuncios.

El periódico para todos.—Continúa llamando extraordinariamente la atención del público, tanto en España como en América este notable periódico. Sus novelas, artículos recreativos y grabados, son cada vez más interesantes, y como prueba de lo dicho, basta examinar el núm. 33 de esta publicación en el presente año de 1876, cuyo sumario es el siguiente:

Texto.—Las compañeras de la muerte, novela original por D. Pedro Escamilla.—Confidencias de un diego, por D. Eduardo de Palacio.—El tercer cadáver: memorias de una reina, por D. Torcuato Tarrago.—Dichosos los que tienen padres, por D. Antonio de San Martín.—El sitio de la Rchela, por la condesa de Genlis.—Uno de tantos, por D. Torcuato Tarrago.—Carlota Corday D. Armont, por O. N.—Causas célebres.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados.—Las compañeras de la muerte.—Dichosos los que tienen padres.—Uno de tantos.—En verano.

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias, y se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose, con el importe de los números que deseen recibir, en carta á su editor D. Jesús Gracia, Olivar, 6, principal, Madrid.

Pildoras Holloway.—Buena Digestion.—Estas Pildoras son reconocidas universalmente como el correctivo más rápido y seguro en los casos de indigestion. Entre los males que ellos remedian infaliblemente se cuentan la pérdida de apetito, la acidez, la flatulencia y las nauseas; dicho medicamento destruye el germen de todas las dolencias abdominales, excita en el estómago la debida secrecion del jugo gástrico, y regulariza la accion del hígado, creando esabitos abundante y pura que es tan necesaria para la digestion. Las Pildoras Holloway remueven las obstruccion de toda especie. El carácter inofensivo de sus ingredientes hace que esta medicina sea especialmente á propósito para las personas delicadas y los niños. Al paso que las Pildoras expulsan las impurezas de todo genero, fortifican y dan un tono muscular al sistema.

IMPORTANTE.

Se vende en término de Badajoz y libre de toda carga, la dehesa de Matacebadas, murada en parte, que mide 1.162 fanegas pobladas de encina y alcornoque, algunas deseajadas, con dos casas, tres fuentes, dos pozos, huerta y viña con olivos, colmenar, cercados, majadas de cerdos, etc: arrendada en total en 15.700 reales ánuos; que linda con la de Los Arcos, Fuente-Alamo, Cauchorras, Lapilla y Fresno, y á distancia de 5 leguas de la Capital, 3 de Olivenza, 2 de Bejarrota y 1 de Almendral y Valverde de Leganés.

Puede tratarse en Madrid con el propietario D. Emilio Nuñez—Carrera de San Gerónimo 33—ó en Badajoz con su administrador don Ricardo Nuñez—Gobernador, 24—los cuales facilitarán cuantos datos se les pidan.

AVISO IMPORTANTE.

A los Sres. médicos, al cero, los dentistas, los maestros, y otras personas que desearan obtener el diploma de doctor ó de licenciado de una Universidad extranjera.—Dirigirse con carta certificada á Medicus, 13, Plaza del Rey, Jersey. (Inglaterra).

OJO.

BOLOS ANTIGASTRÁLGICOS, ELABORADOS EN CUENCA DESDE 1857, POR DON FRANCISCO ALMAZAN, FARMACÉUTICO.

El depósito de este medicamento acreditadísimo para las enfermedades del estómago, sean ó no dolorosas, se halla establecido exclusivamente en Badajoz botica y droguería de D. R. Estévez Verdejo, San Juan, 37, á 24 reales caja, que es y ha sido siempre el precio de las legítimas. Descartar de cualquiera modificación, rebaja de este y asegurarse de la autenticidad de las etiquetas, firma y rubrica del autor, cotejando sobre todo la letra y composicion de los prospectos. Para este exámen comparativo, en caso de duda, pedyr prospectos é informes al dicho Sr. Verdejo, y en Madrid al representante de D. F. Almazan Atocha, 18, 3.º interior.

APARATOS ELECTRICOS.

Idefonso Sierra (constructor). Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas, para rayos para edificios tubos acústicos para establecimientos y carruajes. Objetos para grabadores.—Lobo, 8 duplicado, Madrid.

TERCIANAS Y CUARTANAS!!

Curacion radical, pronta y segura de estas enfermedades, por mi inveturada y rebelde que sean, pues ni un sólo caso se resiste con el

FEBRIFUGO INFALIBL E

LICOR Y POLVOS AMERICANOS. preparados según fórmula especial por don Ceferino Saucó, farmacéutico honorario de S. M. el Rey.

Se halla de venta en Ciudad-Real, farmacia de Saucó y farmacia de Obon.—Almaden, Cabezas.—Almagro, Quintana.—Daimiel, Cruz.—Manzanares, Muñoz.—Belmez, Rodriguez.—Badajoz, Camacho, Plaza de San Juan.

NOTA. Infinidad de certificados médicos, y cartas de reconocidos enfermos curados con este FEBRIFUGO INFALIBL, obran en nuestro poder, y prueban la veracidad de todo lo dicho.

AGUA CIRCASIANA

HERRINGS Y COMPAÑIA.

Usada por todas las familias reales y nobleza de Europa. Aprobada por los médicos más eminentes. Devuelve rápidamente á los cabellos blancos su color primitivo, desde el rubio hasta el negro azabache.

Todos los pedidos deben ser dirigidos á los Sres. Herrings y C.º Plaza de D. Pedro 60 y 61 Lisboa.

En Badajoz D. Mariano Ordoñez. [Botel] 20 y 40 reales.

PREMIO EN LA EXPOSICION DE LONDRES DE 1862.



Agua de Medicina de los carmenitas Boyer, único sucesor, París Rue Taranne 14.

Contra la aplopegia, parálipsis, mareo, flatos desmayos, cólera, jaquecas, indigestiones.— Véase el prospecto.

En Badajoz D. J. Jimenez.

IMPORTANTE.

Una casa inglesa establecida en Londres, ofrece á los banqueros y negociantes extranjeros una combinacion que les permita hacerse de fondos á un interés módico.

Toda aplicacion para ser agente ó representante, debe ser acompañada de referencias.

Escribir franco á los Sres. P. Palmans y Compañía, 67, Strand W. C.—Londres.

Imp. de la viuda de Arteaga.

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 53, Oxford-street, Londres.

No. 4.

En Badajoz, Sr. Estevez y Verdejo.

BOTICA Y DROGUERIA UNIVERSAL

LABORATORIO QUIMICO Y OFICINA DE FARMACIA DE DON RAMIRO ESTEVEZ Y VERDEJO.

Calle de San Juan, núm. 37. BADAJOZ.

El dueño de este establecimiento, deseando corresponder al inmenso favor que el público le dispensa, no omite medio ni gasto para tener su oficina completamente surtida y á la altura de las primeras de la corte.

A este fin posee muy buenos conocimientos, tanto en el reino como en el extranjero. Los principales químicos y especialistas le honran con su confianza; y esta casa es hoy el unico y exclusivo depósito, para toda la provincia, de las especialidades y productos químicos que ántes abajo se insertan.

Todos los artículos como bien acreditado lo tenemos son puros, sin falsificacion, y de primera clase.

En los productos químicos nos surtimos de las mejores casas de Paris y Londres, y lo mismo la perfumeria; en las especialidades pedidas directamente á sus autores pudiendo responder en todas ellas de su legitimidad, pues no nos valemos nunca de tercera persona para adquirir las.

Todo cuanto salga de esta casa llevará el sello de garantía para que no se confundan con los de otras partes.

ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS.

Advertiremos al público que en estos géneros se abusa mucho y gran parte de los que hoy circulan son falsos y no de sus legítimos autores.

Unico y exclusivo depósito para toda Extremadura de las especialidades siguientes:

PANCREÁTICA DE DEFRESNE. La Pancreática es el digestivo mas poderoso de cuantos se conocen, se vende en polvos ó en pildoras.

ACEITE de hígado de bacalao.

PANCREÁTICO de Defresne. Contra las afecciones del pecho.

HIJERO del doctor Girard.

VINO Y JARABE de Dussart al lacto-fosfato de cal.—Los médicos de los grandes hospitales ordenan ambos medicamentos, como reconstituyentes por su eficacia, para excitar el apetito, y conseguir una rápida asimilacion.

PURGATIVO JULIEN con litowegel, laxativo y refrigerante contra el estreñimiento.

JARABE de rubio de Grimant y compañía, farmacéuticos en Paris.—Desde hace veinte años este medicamento da los resultados mas nobles en las enfermedades de los niños, reemplazando á una manera muy ventajosa al aceite de hígado de bacalao y al jarabe antiepileptico.

VINO Y JARABE tónico regenerador de quina y hierro de Grimant y compañía, farmacéuticos en Paris.

FOSFATO de hierro de Leras, farmacéutico, doctor en ciencias.

ASMA aliviada y curada por medio de los cigarrillos rubios.

CAPSULAS de invencion malico.

Unico y exclusivo depósito de los **BOLOS** anti-gastricos contra las enfermedades del estómago, sean ó no dolorosas, elaboradas en Guenca por D. E. Amaral.

Ademas tenemos un abundante y variado surtido de toda clase de especialidades, tanto

nacionales como extranjeras, todas legítimas y garantizamos lo mismo que las anteriores. Como en todos estos artículos nos surtimos de la fuente principal, ó sean sus autores, los cuales nos señalan los precios de venta al público, tienen que ser lo mas económico posible, pudiendo dudarse de la legitimidad en aquellos que se dan más barato de su precio.

Baños artificiales de mar y de todos los manantiales conocidos.

DROGUERIA.

Por no ser prolijos solo diremos que tenemos toda clase de drogas, tanto para farmacia como pinturas, tintoreria, fotografia y para las demás artes y ciencias.

Para más pormenores exigir el catálogo general de la casa, que se remite gratis á todos los puntos de la Peninsula.

Esta casa es el depósito principal para Extremadura de la perfumeria de Rigaud y Dussart de Paris.

PERFUMERIA.

Acabamos de recibir un abundante y excelente surtido de este ramo de una de las principales casas de Paris consistentes en Cold cream, pomadas, Buquet, vinagres, polvos de arroz, aguas de Colonia, jabones desde 2 á 20 rs. pastilla, cremas, polvos para los dientes, cosméticos, aguas de tocador, elixires, tinturas para el pelo, aceites, coloretes etc.

Todos de primera y á precios sumamente reducidos.

ARTICULOS DE ORTOPEDIA.

Braqueros de todas clases y precios. Cinturones umbilicales. Geringas y lavativas de todas clases. Guardaleches y pezoneras.

Hilas, hilo de seda, discos para callos limas higiénicas, pesarios, sondas y bordones suspensorios, etc.

Y la casa se encarga de proporcionar toda clase de aparatos por complicado que sea en este ramo.

ENFERMEDADES DE LAS MUJERES.

Tratamiento (sin necesidad de reposo ni régimen) por Mall. Lachapelle, maestra partera, de las enfermedades de las mujeres, inflamaciones, úlceras, consecuencias del parto, desarreglo de los órganos, causas frecuentes y á veces ignoradas de la esterilidad, de la languidez, palpitaciones, debilidad, endebrez, malestar nervioso, enflaquecimiento y de un gran número de enfermedades reputadas incurables.—Los medios de curacion que emplea Mall. Lachapelle, á la vez sencillos e infalibles son el resultado de asiduos estudios y observaciones prácticas.

Consultas todos los dias de tres á cinco, 27, rue Monthabord, en Paris, cerca de la Tuilerias.



GRAN ALMAGEN DE CAMAS DE HIERRO

MUEBLES Y ESPEJOS.

Santa Catalina, 7. Badajoz.

VENTA A PLAZOS;

14 REALES SEMANALES

BADAJOZ.—San Juan, 32.



Un año de crédito.
Sin aumento alguno en los precios.

10 por 100 al contado.
Enseñanza gratis á domicilio.

Pidanse catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Direccion general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43.—MADRID,

ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32.—Badajoz.

- BARCELONA, P. del Angel Boria 1.
- BI. BAO, Arenal 18.
- CADIZ, Columela 20.
- CORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.
- CORUNA, Real 18.
- GERONA, Plaza de la Constitucion 10.
- HUELVA, Concepcion 12.
- LERIDA, San Antonio 9.
- MADRID, Carretas 33.
- MALAGA, Duque de la Victoria 1.
- PALMA, Bolseria 18.
- SEVILLA, O'Donnell 5.
- SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39.
- TARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

- VALENCIA, Mar 33 y 53.
- VALLADOLID, Acera del San Francisco 26.
- ZARAGOZA, Alfonso 1.º 41.

PORTUGAL.

- BEJA, Largo de Santa Maria.
- FARO, Santo Antonio de Alfo 34.
- LISBOA, Praça de Loreto 6 y 7.
- OPORTO, Formosa 353 y 357.
- PONTA DELGADA, Valverde 61.
- Agujas á 6 rs. docena.—Hilos de lino y algodón, torzales, piezas de recambio y accesorios para toda clase de trabajos.

HOGG, Farmacéutico, 2, rue Castiglione, Paris, único preparador.

PILDORAS DE PEPSINA DE HOGG

Bajo esta forma pitular especial, la Pepsina se halla enteramente al abrigo del contacto del aire; por consiguiente, este precioso medicamento no puede asi ni alterarse ni perder ninguna de sus propiedades: su eficacia es por lo tanto segura.

- Las Pildoras de Hogg se preparan de tres modos diferentes:
 - 1º **PILDORAS DE HOGG con Pepsina pura**, contra las malas digestiones, los regúeldos, los vómitos y otras afecciones especiales del estómago.
 - 2º **PILDORAS DE HOGG con Pepsina unida al hierro reducido por el hidrógeno**, para las afecciones del estómago con ligadas de debilidad general, pobreza de la sangre, etc., etc.; son muy fortificantes.
 - 3º **PILDORAS DE HOGG con Pepsina unida al ioduro de hierro inalterable**, para las enfermedades escrofulosas, linfáticas y sífilíticas; para la tisis, etc.
- «La Pepsina, por su union con el hierro y el ioduro de hierro, modifica lo que estos dos preciosos agentes, tenían de demasiado excitante en el estómago de las personas nerviosas ó irritables.»
- Estas Pildoras se venden solamente en frascos triangulares en las principales farmacias.
- Depósitos en Badajoz Don Joaquin Gimenez.

La Agencia Franco-Española, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos.



Badajoz en las principales perfumerias Madrid por mayor Agencia franco-Española del Sordo núm. 3